

**CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL DE  
PROVIDENCIA SESIÓN ORDINARIA N° 16**

En Providencia, a 31 de agosto de 2023, siendo las 16:18 horas, se da inicio a la **SESIÓN ORDINARIA N° 16 DEL CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL DE PROVIDENCIA, PERÍODO 2021-2025** en sesión realizada mediante sistema electrónico audiovisual, bajo la presidencia de la Sra. Alcaldesa doña **EVELYN MATTHEI FORNET** y, como Ministro de Fe, la Secretario Abogado Municipal doña **MARÍA RAQUEL DE LA MAZA QUIJADA**.

Asisten los siguientes Consejeros de los Estamentos que se indican:

- a) **ORGANIZACIONES COMUNITARIAS TERRITORIALES Y LA UNIÓN COMUNAL DE JUNTAS DE VECINOS**
1. DOÑA MÓNICA ORMEÑO OLIVA, JUNTA DE VECINOS N° 16-A, CLAUDIO ARRAU.
  2. DOÑA MARIANELA NATACHA POBLETE OPORTO, UNIÓN COMUNAL DE JUNTAS DE VECINOS.
  3. DON MANUEL ARMANDO FERNÁNDEZ FERNÁNDEZ, JUNTA DE VECINOS N° 5-A, EL BOSQUE ORIENTE.
- b) **ORGANIZACIONES COMUNITARIAS FUNCIONALES**
1. DOÑA MARÍA EUGENIA GARRIDO LAZO, CONSEJO DE DESARROLLO LOCAL DE SALUD EL AGUILUCHO.
  2. DOÑA ANA MARIA SEREY ARANCIBIA, CENTRO SOCIAL Y CULTURAL LA TERRAZA DE VALENTIN LETELIER.
  3. DOÑA AMANDA GREZ SILVA, CONSEJO DE DESARROLLO DR. HERNAN ALESSANDRI.
- c) **ACTIVIDADES RELEVANTES**
1. DON ELISEO PANTOJA ANDREU, CLUB DE LEONES DE PROVIDENCIA.
  2. YERKO ROGELIO TORREJON KOSCINA, INSTITUTO O'HIGGINIANO DE CHILE.
- d) **ORGANIZACIONES DE INTERES PUBLICO**
1. DON GERANDO AQUILES MORA OSSES, CORPORACION CULTURAL NUEVA ACROPOLIS CHILE.
  2. DOÑA SILVIA REYES CRESPO, FUNDACION RESTAURADOS.
- e) **ESTAMENTO ASOCIACIONES GREMIALES**
1. PAULINA URETA VAN DE WYNGARD, ASOCIACIÓN GREMIAL DE COMERCIANTES DE BARRIO ITALIA - PROVIDENCIA.

**DIRECTORES Y FUNCIONARIOS MUNICIPALES**

DOÑA ANA MARÍA YÉVENES RAMÍREZ, DIRECTORA DE DESARROLLO COMUNITARIO; DON SERGIO VENTURA BECERRA, DIRECTOR DE OBRAS MUNICIPALES; DON LUIS ALBERTO BARRIENTOS ECHAVARRÍA, DIRECCIÓN DE TRÁNSITO Y TRANSPORTE PÚBLICO.

**I. APROBACIÓN ACTA**

- 1.1. Sesión Extraordinaria N° 15 de 23 de mayo de 2023

**II. TABLA**

- 2.1. Plan de Renovación del Arbolado (Dirección de Barrios y Patrimonio)
- 2.2. Monitoreo de Cotorra Argentina (Departamento de Salud Ambiental)
- 2.3. Fútbol en tu Barrio (Departamento de Deportes)

**III. VARIOS**

*ban*

CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 16, 31 DE AGOSTO DE 2023

La Sra. Alcaldesa abre la sesión “EN NOMBRE DE DIOS Y DE LA PATRIA”

1. APROBACIÓN ACTA

1.1. SESIÓN EXTRAORDINARIA N° 15 DE 23 DE MAYO DE 2023

La Sra. Alcaldesa ofrece la palabra respecto del Acta de la Sesión Extraordinaria N° 15, de 23 de Mayo de 2022.

Sin observaciones, se da por aprobada el Acta de la Sesión Extraordinaria N° 15.

2. TABLA

2.1. PLAN DE RENOVACIÓN DEL ARBOLADO (DIRECCIÓN DE BARRIOS Y PATRIMONIO)

La Sra. Alcaldesa recuerda que, como ya saben, el municipio realizó un catastro con la Universidad Católica de cada uno de los aproximadamente 52.000 árboles que tiene la comuna y la verdad es que hay problemas porque muchos de ellos se plantaron hace 30 o 40 años, cuando el calor y la lluvia eran absolutamente distintos y por tanto algunas de las especies ya no están resistiendo. El arbolado de Providencia fue declarado patrimonio de la comuna, está en la Dirección de Barrios y Patrimonio y quien está a cargo del arbolado es el don Manuel Alba, que va a exponer qué está sucediendo con los árboles, qué planes hay y cuál fue el resultado del catastro porque los árboles no sólo limpian el aire, no sólo dan belleza, sino que también, dado las temperaturas cada vez mayores que se esperan para los próximos veranos, se necesitan sus sombras.

El Sr. Manuel Alba, Jefe Departamento de Arbolado, presenta un video a modo de introducción de la situación actual advirtiendo que es antiguo, el tiempo ha avanzado y desde el 2009 al 2013 nunca más se volvieron a tener más de 30 milímetros de agua caída, quizás este año pueda ser un año normal, porque hasta ahora solo hay un 16% de déficit, con 286 se lograría alcanzar un año normal y hay 200 milímetros. El 2019 se acumularon 82 milímetros, menos de lo que llueve en Dubai.

¿Qué solución existe, considerando una proyección que hace la Universidad Católica, donde las temperaturas se elevan y la pluviometría baja? Lo que se tiene son los árboles, que dan varios beneficios: bajan la temperatura, fijan el CO<sub>2</sub> y otros gases de efecto invernadero, acogen insectos que ayudan a la polinización, filtran el agua y dan bienestar. ¿Qué hace el municipio al respecto? Investiga, planta y mantiene, pero también mucho más: fiscalización, ordenanzas, regularización, gestión, asistencia, etc.

El año 2014 se hizo un censo de los árboles de calle que arrojó 42 mil unidades, la mayoría de ellas liquidámbar, robinia, tuliperos, acer negundo y otros más. Desde el 2021 hacia atrás, había un promedio de emergencias que en los últimos dos años aumentó un 36% producto de la resequedad, los problemas climáticos y la antigüedad de los árboles.

*Man*

**CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 16, 31 DE AGOSTO DE 2023**

El censo del año 2022 registró 46 mil árboles, tanto en áreas verdes como en calles, y 5.200 espacios (tazas vacías) para poder plantar. Hay un total de 195 especies, pero sólo con 10 ya se completa el 70%. Este censo no solamente determinó número y especies, sino también qué había que hacer, una especie de plan de manejo, y se determinó que había que sacar 2.976 árboles y poner 5.235 más, alrededor de 8.229, pero el compromiso es plantar 10.000. También había que hacer podas y distintos tipos de mantención a 10.178.

Eso fue en septiembre de 2022 y este año se sacaron primero los 42 más altos que tenían mayor riesgo, los más importantes son: platanus acerifolia (0,5%), falsa acacia (5,9%) y álamo (7,0%). De acuerdo al plan de manejo, ahora están manteniendo los 10.178 y falta extraer 2.450, que son árboles de hasta 15 metros de altura y desde 8 cm hasta 41 y más, los más pequeños se hacen con el contrato.

Desde mayo en adelante han trabajado fuertemente en podas, talas y extracciones en las unidades vecinales 15, 10, 9, 14, 16, 3 y en septiembre ingresarán en la 6; en podas hay un 18% de avance, con un total de 1.850 árboles, y 892 extracciones. La esperanza es terminar el próximo año con un adelanto de más o menos 6 meses en relación a lo planteado originalmente.

¿Cómo pueden ayudar los vecinos en el plan de renovación?. El riego que pueden hacer los vecinos es tremendamente importante, el municipio hace todos los otros esfuerzos –mantiene, administra, estudia–pero en el riego, sobre todo de árboles de calle, es vital el apoyo de los vecinos. El municipio debería tener una flota de 84 camiones para regar los árboles de las calles, lo que es absolutamente inviable, la huella de carbono no es sostenible, la contaminación, el tráfico, etc. Por tanto, la única solución es que los vecinos cooperen para tener un arbolado que va a ayudar a mitigar el calor, los árboles van a ser zonas de seguridad en el futuro ante las olas de calor.

¿Qué especies? Este plan se fundamenta en tres variables: esparcimiento y entorno (determinar espacio aéreo, ancho de copa, taza), paisajísticas (deben ser atractivas) y medioambientales (cuánto fijan de CO<sub>2</sub>, bajo consumo hídrico, etc.). El año 2019 se definieron 35 especies en total, incluyendo jacarandá, quillay, celtis, sophora, melia, crespón, cersis siliquastrum, entre otras. El libro que habla de las 35 especies que serán parte de la paleta arbórea de la comuna está disponible en la página [www.providencia.cl](http://www.providencia.cl).

*bu*  
Este año se van a plantar 3.150 árboles, de los cuales 945 se están reponiendo en las unidades vecinales donde ya se hicieron extracciones, 1.555 corresponden a los 5.000 árboles que había que plantar más algunas extracciones que se habían hecho antes, y 650 más van a ir directamente a las áreas verdes.

**CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 16, 31 DE AGOSTO DE 2023**

¿Cuáles son los desafíos? El año 2019 se generó la paleta arbórea, el 2022 se realizó el catastro que finalizó en septiembre del año pasado y que evidenció la necesidad de extraer 2.975 ejemplares y realizar intervenciones de mantención a 10.178 desde el 2023 al 2025, pero van a terminar el próximo año. Además, la meta entre el 2023 y el 2026 es plantar 10.000 nuevos árboles. Este tema es un poco más complejo porque hay dos elementos vitales: uno, regar esos árboles porque no se saca nada con plantar para que se mueran; dos, las 35 especies de la paleta no son de acceso fácil porque son árboles nuevos, muchos no están en el mercado y hay que mandar a hacerlos. Han estado haciendo esos esfuerzos y van a iniciar un plan con distintos viveros para que puedan proveer árboles de buena calidad e inoculados. La escasez de árboles se da porque en la Región Metropolitana se están plantando muchos y no quedan y, además, los de bajo consumo hídrico que están buscando son específicos, no son de uso común y, lamentablemente, el mercado no está preparado para esa situación.

En resumen, los desafíos son: cambio climático, sequía, olas de calor; soluciones: plantar árboles y veredones sustentables, colaborar con riego y entender la ordenanza hídrica, hacer uso eficiente del agua regando muy temprano en la mañana o tarde en la noche, después de los horarios de oficina.

La Sra. Alcaldesa consulta si hay preguntas u observaciones. Providencia ha estado trabajando en la paleta arbórea y armaron una mesa con los mejores especialistas en Chile, algunos de la Universidad Católica, otros de la Universidad de Chile y los paisajistas del municipio, para ver qué variedades de árboles se deben plantar dadas las nuevas características climatológicas que tiene Santiago, esa paleta estuvo lista más o menos el año 2019, y además hay una nueva forma de plantar. Están tratando de tener tazas más grandes, más amplias, y no ponerles pasto debajo porque después llegan los jardineros y le hacen daño a la corteza del árbol con las máquinas rotatorias para cortar el pasto, sobre todo los bordes, y por ahí se mete después todo tipo de patógenos que terminan liquidando los árboles.

Están aprendiendo mucho, pero el problema es el riego. A veces hay autos estacionados y por mucho que el camión aljibe pase por ahí, no puede regar; segundo, para regar 52 mil árboles hay que hacerlo muy rápido, eso significa regar con un chorro muy fuerte, que rebota y el agua corre por las veredas en lugar de infiltrarse en la taza del árbol. Entonces quieren pedirle al Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de Providencia, si quieren participar en campañas y cooperar, que ayuden a que todos los vecinos y vecinas entiendan la importancia vital que implica tener muchos árboles en la ciudad y colaboren regando porque el municipio no puede hacerlo solo. Este es un tema de la mayor urgencia.

La Sra. Amanda Grez, Consejo de Desarrollo Dr. Hernán Alessandri, desea solamente felicitar porque están colocando árboles nativos. Su sector fue muy privilegiado porque pusieron muchos, en dos o tres cuerdas contó como 24 árboles, los jacarandás ya están preciosos; el algarrobo, precioso, hermoso. Ya no querían más plátanos orientales ni todos esos árboles, y menos los álamos porque rompen las veredas. ¿Qué queda? Hacer una

**CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 16, 31 DE AGOSTO DE 2023**

campana grande porque esos árboles necesitan mucha agua y si no los están manteniendo los vecinos, revisando y viéndolos, el crecimiento de esos arbolitos no va a ser tan bueno. Así que..., ¡bien! Le encantó esa idea, la apoyan y los felicitan. Pero lo que no le gustó son los veredones que tienen con las plantas, todavía no la convencen. Seminario..., esas plantitas, fueron muy grandes y no le ve el objetivo a eso.

La Sra. Alcaldesa señala que no le entendió a la Sra. Consejera Grez.

La Sra. Consejera Grez explica que se refiere a los veredones que están con plantas a los lados en las calles y que tomaron parte de donde están los vehículos.

La Sra. Alcaldesa aclara que eso lo hicieron porque quieren sacar autos estacionados de la comuna, los autos estacionados son un gran problema. Los que vienen de otras comunas dejan el auto todo el día ahí, se ve horrible, además después el municipio tiene que estar preocupado de que no les roben los espejos y demás especies.

La Sra. Consejera Grez agrega que además hay autos abandonados.

La Sra. Alcaldesa afirma que los veredones estaban súper lindos, pero ahora último están empezando a robar las plantas y, de hecho, en muchas partes roban las flores. No puede creer que tanta gente se lleve las plantas, las pescan no más y de repente se ve a una señora que va con un ramo enorme de flores que ha sacado y que debieran ser para la alegría de todos los habitantes y no para su florero. Ahí también hay que hacer una campaña, pero lo que realmente quisieran hacer, a la larga, es ensanchar nuevamente las veredas en la calle Seminario, tal como están de Bilbao hacia el sur. Mientras tanto le pusieron jardineras porque agrandar la calzada significa una cantidad de permisos del SERVIU, de esto y de lo otro, que era un horror y la verdad es que lo que quieren cada vez más es sacar autos estacionados en las calles porque los espacios públicos son para que circule la gente, para que haya verde, para que circulen las bicicletas, los autos, etc., pero no para tener un auto estacionado todo el día, que al final lo único que hace es atraer ladrones, que los pillan, los atrapan, los llevan y al día siguiente están de nuevo robando. El robo de espejos no tiene ninguna pena casi.

La verdad es que no solamente se ve horrible, no solamente atrae ladrones, no solamente quita áreas verdes y área para los peatones, sino que además son un tema que tiene a los patrulleros preocupados de los autos en vez de estar preocupados de las personas.

La Sra. Consejera Grez consulta si puede hacer una sugerencia porque en el Parque Bustamante pusieron muchos magnolios y se los robaron casi todos, quedan sólo 4, y el magnolio no es un árbol para ponerlo ahí si no tiene seguridad y está vigilado. Son maravillosos, pero carísimos.

La Sra. Alcaldesa afirma que esa noticia es un horror...

**CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 16, 31 DE AGOSTO DE 2023**

La Sra. Consejera Grez reitera que se los robaron casi todos y sólo quedan 4, los que están hacia Bilbao, todos los demás se los llevaron.

La Sra. Alcaldesa considera que es increíble..., entonces pondrán otros.

La Sra. Paulina Ureta, Asociación Gremial de Comerciantes Barrio Italia, felicita también la iniciativa del proyecto, lo encuentra hermoso. Hace unos días caminó por Pocuro y esos jardines están sumamente lindos, se imagina cómo estarán ahora que llegará la primavera porque al principio se veía seco, sólo se veían piedras y madera, pero ahora está hermoso y por eso felicita y agradece, y como Asociación Gremial del Barrio Italia se comprometen a hacer una campaña para que cada locatario se preocupe de los árboles que tiene al frente.

La Sra. Alcaldesa agradece. Adelanta que seguramente van a comenzar una campaña grande y van a pedir ayuda a todos. Se dieron cuenta que comprar árboles y plantas ya hechos sale carísimo, pero si se mandan a hacer podrían ahorrar cerca de 200 o 300 millones de pesos, pero necesitan licitar. Fueron a la Contraloría y dijeron que era muy difícil licitar porque para un vivero, hacer muchas plantas sabiendo que las va a vender es negocio, le mostraron los valores al Contralor y le dijeron que el municipio quiere mandar a hacer las plantas y los árboles, diciendo que en 4 años van a necesitar tantos árboles de tal tipo, tantos de otro, etc., que los empiecen a hacer desde ya y la municipalidad se compromete a comprarlos. Eso permitirá tener plantas de mucho mejor calidad y a mucho menor precio, y el Contralor estuvo de acuerdo, obviamente dijo que no los mandaran a hacer donde algún pariente, este martes comienzan con las plantas y luego con los árboles. Los mandarán a hacer a dos viveros grandes, conocidos, hay acuerdo en el Concejo Municipal porque es un tema que les preocupa muchísimo y les van a pedir ayuda para seguir andando. Si después de esta reunión a alguno de los presentes se le ocurre algo respecto de qué se podría hacer o cómo, por favor contáctese con la municipalidad porque tienen la intención de hacer una campaña súper grande.

**2.2. MONITOREO DE COTORRA ARGENTINA (DEPARTAMENTO DE SALUD AMBIENTAL)**

La Sra. Ingrid Medel, Jefa Departamento Salud Ambiental, informa que el Departamento de Salud Ambiental consta de dos oficinas, una de ellas es la de Control Sanitario, que se dedica a levantar información de especies vivientes que puedan generar algún tipo de destrucción o enfermedades que se puedan transmitir a los vecinos de la comuna. En este caso presentarán el levantamiento de información de la cotorra argentina, que está haciendo don Simón Marchant, médico veterinario.

*km*  
La Sra. Alcaldesa agrega que además se está haciendo con la Escuela de Medicina Veterinaria de la Universidad de Chile.

CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 16, 31 DE AGOSTO DE 2023

El Sr. **Simón Marchant** indica que a continuación presentará un tema muy interesante, el de las llamadas cotorras argentinas, un pequeño lorito que se ha hecho cada vez más común en Providencia. Espera, por medio de esta presentación, resolver las dudas e inquietudes de los presentes y tocar diversos puntos como, por ejemplo, qué se está haciendo, por qué y cómo.

La cotorra argentina, como lo dice su nombre, es originaria de ese país y de algunos otros países sudamericanos: Brasil, Bolivia, Uruguay y Paraguay, entre otros. Pertenece a un grupo de la familia de los Psittacios, dentro de la cual existen 370 especies y la cotorra argentina es la única de ellas que tiene capacidad para construir nidos, los hacen muy grandes y que pueden llegar a pesar hasta 100 kilos según estudios realizados.

La Sra. **Alcaldesa** considera increíble el peso, si le cae a alguien encima lo puede matar.

El Sr. **Marchant** confirma que puede ser muy peligroso. Actualmente, este pájaro está catalogado por el Servicio Agrícola y Ganadero, SAG, como una especie invasora y dañina, capaz de transmitir enfermedades de origen zoonótico; es decir, enfermedades que se transmiten desde los animales hacia las personas y también a otras aves, especialmente aves nativas, propias del territorio chileno. A esta ave hay que prestarle gran atención porque puede llegar a ser un problema para la salud pública, tanto para los vecinos y vecinas, como también para los demás animales que habitan la comuna.

¿Qué está haciendo actualmente la municipalidad al respecto? Lo ha detallado en 5 puntos: están catastrando los nidos existentes en la comuna, la cantidad de aves existentes en Providencia, están extrayendo los nidos potencialmente peligrosos porque son muy grandes y pueden ser de riesgo para las personas, están realizando un monitoreo de los nidos extraídos y, por último, están realizando charlas instructivas. Los primeros 3 puntos corresponden a la investigación científica que realiza la municipalidad en colaboración con la Universidad de Chile. El punto 4 es reactivo; es decir, cuando ya hay problemas se realiza una actividad, y el punto 5 es preventivo, antes que ocurra un problema.

Los nidos de las cotorras pueden ser un peligro debido a su peso, los nidos más pequeños pueden ir desde los 5 kilos, que de igual manera es un peso considerable, hasta los 100 kilos. Luego está la posibilidad de que transmitan enfermedades e impacto sobre la fauna nativa, porque estas cotorras pueden transmitir algunos parásitos tanto a personas como a otras aves. A pesar de que pueden transmitir enfermedades, tiene que ser por transmisión directa, debe haber contacto entre el ser humano y ellas, o directamente con el nido. También pasa eso con los animales, pasa mucho que de repente las cotorras deshabitan un nido y llegan otras especies nativas que habitan esos nidos y ahí ocurre el contagio de las enfermedades.

La Sra. **Alcaldesa** plantea que precisamente ése es el gran peligro, se están viendo cada vez menos aves nativas y la gente de la Universidad de Chile que ha hecho

CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 16, 31 DE AGOSTO DE 2023

muchos estudios sobre esto señala que puede pasar porque ponen huevos en nidos que anteriormente eran de cotorras, están infectados y eso le produce comezón a la ave recién nacida, se comienza a mover mucho y finalmente cae del nido. Hay una situación que es muy triste.

El Sr. Marchant explica que ese parásito es un ácaro, se llama Ornithonyssus, muerde a los polluelos que, por desesperación, caen desde los nidos y por tanto hay una menor tasa reproductiva de las aves.

En el tercer punto se encuentran los ruidos producidos por las cotorras que, para muchos, son muy bonitas, verdes, coloridas, pero para otros son un problema porque de repente hacen un nido justo en la ventana de un vecino y el problema es el enorme ruido que producen.

De acuerdo a un mapa de densidad de dónde se encuentran más cotorras en la comuna, los lugares con mayor afección son: Parque Inés de Suárez, Canal San Carlos, sectores del Río Mapocho y algunas plazas y parques. Se han dado cuenta que la cotorra argentina está asociada a cursos de agua y áreas verdes.

En el año 2017, cuando se realizó una investigación que se repitió este año para actualizar los datos, había un total de 46 árboles con nidos de cotorras argentinas; este año hay un total de 154 árboles en la misma condición, lo que implica un aumento de un 300%, muchísimo para sólo 6 años. Luego están los árboles con nidos registrados en el BNUP, espacios municipales, hospitales, etc., en el año 2017 había 42 y este año se encontraron 110. De ese total de árboles, en el 2017 había 117 nidos y este año el total de nidos creció a 294, más del doble. Cada nido puede estar compuesto por más de una cámara (las cámaras son los agujeros por donde entran las aves) y en los 117 nidos que había en el año 2017 se constató que había 207 cámaras, en el año 2023 ese número aumentó a 617, nuevamente en casi un 300% de la población.

Algo innovador que se implementó este año fue intentar estimar la población de cotorras. Lamentablemente, en el año 2017 no se pudo determinar el número, pero en el 2023 se determinó que el número de cotorras en la comuna varía entre 845 y 1000.

El contar los nidos, las cotorras, prevenir las caídas de los nidos peligrosos y realizar las charlas se ha conseguido, en primer lugar, gracias al desarrollo de convenios de colaboración del municipio con entidades científicas, como la Universidad de Chile. El segundo punto es el desarrollo de investigaciones y de ideas amigables con el medio ambiente que puedan dar una solución a largo plazo sobre la situación de las cotorras. El tercero se refiere a los riesgos medioambientales después de determinar qué tan peligrosa es la cotorra argentina, tanto para los humanos como para el resto de los animales que habitan en la comunidad.

*km*

**CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 16, 31 DE AGOSTO DE 2023**

Como estudiante de la Universidad de Chile agradece a la municipalidad que le ha permitido llevar adelante esta investigación. Agradece a todos.

La Sra. Alcaldesa considera importante contar cómo pretenden controlar la situación porque ahí hay algo relacionado con las semillas.

El Sr. Marchant responde que eso aún está en investigación, pero de manera preliminar, el doctor Briceño, que es el experto en cotorras argentinas a nivel nacional, ha propuesto una idea muy innovadora que se está desarrollando en otros países (Estados Unidos de Norteamérica y España), se trata de un método de esterilización para las cotorras que intenta hacer que el cascarón del huevo sea más delgado y por tanto inviable, lo que hará disminuir la población de cotorras.

La Sra. Alcaldesa agrega que eso se puede hacer poniéndole algún tipo de comida bañada con un cierto elemento que no las mata sino que más bien va disminuyendo su población, porque si la población sigue creciendo a esa tasa pronto habrá sólo cotorras argentinas y no aves chilenas, no sólo en Providencia sino que en toda la Región Metropolitana, donde ya el grado de penetración de esta especie es increíble, ha crecido en un 300% en sólo 5 años.

Pregunta si hay consultas o comentarios.

El Sr. Pedro Torres desea saludar a la Sra. Alcaldesa y al Sr. Manuel Alba, que sabe está al lado, y también desea que se progrese en el control de los loros o cotorras.

La Sra. Alcaldesa agradece al Sr. Pedro Torres, le alegra mucho verlo. La municipalidad ha tomado con mucha seriedad este tema porque son situaciones de las que en general no se habla en Chile, o en Santiago, y Providencia es una comuna donde existen los medios y las personas, y se están preocupando de ir generando políticas que permitan resolver estos problemas. Por ejemplo, le contaron que hace algunos días sacaron un nido del Parque Inés de Suárez que pesaba 20 kilos, que si le cae encima a cualquier persona, a un niño, etc., lo mata. Es difícil creer que esos nidos puedan pesar tanto. Todo esto implica una faena muy grande y por eso querían informar a todos los Consejeros.

La Sra. Medel señala que lo que están haciendo ahora es terminar el proceso de levantamiento de información y comenzarán el estudio de cómo controlar la población de cotorras de acuerdo a los consejos y a la experiencia que tiene la Universidad de Chile, por lo que esperan poder comenzar en octubre la definición de cómo van a trabajar en esto. La municipalidad también trabaja en coordinación con otras unidades y desea agradecer a Arbolado Urbano, que los apoya en el retiro de esos nidos, agradece al Sr. Manuel Alba y a su equipo.

**CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 16, 31 DE AGOSTO DE 2023**

Indica que están absolutamente disponibles para recibir sugerencias en el correo [saludambiental@providencia.cl](mailto:saludambiental@providencia.cl), allí les pueden escribir y solicitar cualquier tipo de información relacionada con este tema, asesoría, orientación, lo que se requiera.

**2.3. FÚTBOL EN TU BARRIO (DEPARTAMENTO DE DEPORTES)**

La Sra. Alcaldesa explica que tendrá que ausentarse un rato y vendrá la Sra. Carol Vargas, Administradora Municipal, quien continuará subrogandola.

El Sr. Julio Moncada, Jefe Departamento de Deportes, indica que presentará las iniciativas del Departamento de Deportes y como Dirección de DIDECO, en este caso es el programa de Fútbol en tu Barrio, que es un convenio de colaboración entre la municipalidad y el Juventus Academy Chile.

Este proyecto tiene varios objetivos: entre otros, recuperar y revitalizar los espacios públicos fomentando la participación de la comunidad, de las familias y, sobre todo, el reencuentro de los vecinos en los barrios; promover la vida saludable, la creación de hábitos en los niños y el espíritu de equipo a través de los valores del deporte.

La Sra. Ana María Yévenes, Directora de Desarrollo Comunitario, indica que envió por correo la información. El objetivo de esto es volver a entusiasmar y sacar a los niños de las tablet y de los asuntos tecnológicos, que vuelvan a construir vida de barrio normal, que puedan salir y recuperar los espacios y que a través de estas lógicas puedan volver a tener amistades y desarrollar sentido de equipo, por eso se trata de deportes considerados de equipo, colectivos, y además soñar en la posibilidad de encontrar talentos, niños que se vayan entusiasmando con el deporte para poder practicarlo de manera profesional.

El Sr. Moncada agrega que la iniciativa se divide en diferentes etapas, primero se hace una identificación de los espacios públicos que quieren intervenir, no sólo son parques y plazas, también piensan en cierres de calles en lugares donde no haya condiciones, como plazas o parques cercanos, de manera de implementar este programa en las calles. Luego viene la habilitación de los espacios seleccionados, instalación de canchas, hay que proyectar cuántas canchas por sector y qué tipo de entrenamiento se llevará a efecto. Posteriormente se realizan las diversas convocatorias que se implementan a través de las redes sociales, la página municipal, y también a través de los territoriales. Ahora lo exponen ante al COSOC porque aquí están los representantes de la sociedad civil y de las diferentes juntas de vecinos con las cuales han tenido varias reuniones en las que también se explicó, a grandes rasgos, esta iniciativa.

Finalmente está el desarrollo de la actividad, que en general será implementada los sábados por la mañana, ya han realizado una que más adelante comentará y en la que participó una gran cantidad de niños, sobre todo las familias, que están muy agradecidas porque los sacaron de los computadores, de las tablet, de los celulares, y se volvieron a reencontrar con juegos en la calle.

**CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 16, 31 DE AGOSTO DE 2023**

¿Qué beneficios tiene todo esto? Utilizar de mejor manera y segura los espacios públicos, que hoy no están siendo disfrutados de la mejor manera posible y esto baja mucho las incivildades que se presentan; que los vecinos sean parte de estas actividades y se integren a la visión que tiene el Departamento de Deportes, DIDECO y el municipio. Todo esto es un trabajo en equipo y cuyo fin es enseñar valores y cómo convivir en un espacio con personas que seguramente no se conocen, aprender a confiar en el otro.

Se busca promover un estilo de vida saludable, la actividad física reduce todos los malestares, tanto físicos como mentales, permite a temprana edad prevenir enfermedades y recuperarse de diversas lesiones; reducir malos hábitos, usar bien los espacios públicos y combatir la droga, el alcoholismo y otros problemas; generar un ambiente integral y, finalmente, promover el respeto y la tolerancia al participar en un trabajo colaborativo, en la cancha todos son iguales, no hay diferencia de razas, sexo, religión, política, nada. La actividad está enfocada a niños y niñas, no se discrimina, no es sólo fútbol femenino o fútbol masculino, no, es definitivamente mixto.

Aspiran a desarrollar esta actividad siempre en una hora y media, donde al comienzo se enseñarán tácticas, entrenarán y después simularán el juego entre los equipos diferenciados por edad porque, no es lo mismo un niño o niña de 6 años que una niña o un niño de 11, hay diferencias físicas importantes y también respecto del rendimiento.

Los lugares siempre serán espacios públicos determinados y en cuanto a la metodología, cada sesión corresponde a una diferente temática, identificando los fundamentos futbolísticos y valóricos que tiene el sello de Juventus Academy que es uno de los mejores equipos del mundo, reconocido en todas partes.

La estructura tiene como parte inicial el calentamiento, los fundamentos y las reglas del juego en las canchas.

Las actividades pronosticadas partieron el sábado 5 de agosto en el Parque Inés de Suarez, donde se instalaron cerca de 6 canchas en los prados, más la utilización de las dos multicanchas y un sector para arqueros, hubo alrededor de 180 niños y niñas en los diferentes bloques. Este sábado 9 de septiembre viene una nueva instancia, esperan que el clima los acompañe, también en el Parque Inés de Suarez, y hay otras dos fechas que están por confirmar y son el sábado 14 de octubre y el sábado 11 noviembre.

La Sra. Yévenes agrega que están trabajando para fortalecer muy fuertemente en cuanto a número y también en cuanto a valor agregado la actividad deportiva que se realiza dentro de la comuna. En el último trimestre se ha incrementado en un 100% el número de cursos que están desarrollando en parques y plazas de la comuna, cursos que son gratuitos para todos los vecinos.

*bu*

**CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 16, 31 DE AGOSTO DE 2023**

También se están incrementando los cursos que se están realizando en el gimnasio y en las piscinas y están incorporando un valor agregado, por ejemplo se está comenzando a implementar yoga o pilates para embarazadas que van a empezar a hacer cursos que puedan compartir una mamá con su niño pequeño, dinámicas que estén incorporadas para el adulto mayor y que puedan ir, por ejemplo, a hacer calentamiento a los gimnasios y después puedan realizar ejercicios en máquinas para fortalecer los músculos y terminen con clases en la piscina; es decir, que tengan un circuito con un valor agregado mayor y para eso también la municipalidad está realizando estudios para una inversión importante en el gimnasio Santa Isabel, de manera que se pueda contar con dos gimnasios, dos polos deportivos tremendamente atractivos en la comuna y que son El Aguilucho y Santa Isabel. Están trabajando en la oferta gratuita en parques y plazas y también en mejorar la oferta a la que puedan acceder los vecinos a través de la Tarjeta Vecino.

La Sra. Ana María Serey comenta que tienen un club deportivo que antes se llamaba San Cristóbal y ahora se va a volver a incorporar pero con el nombre de Valentín Letelier, por lo tanto están viendo la posibilidad de tener una reunión con el Sr. Moncada porque desean incorporar a todos los chicos que están en el barrio y hacer en conjunto más cosas con los niños porque ellos no tienen nada ahí, sólo tienen gimnasia para los adultos mayores que se hacen en la sede y ahora necesitan apoyo y ver con el club deportivo qué es lo que se podría hacer nuevamente, por lo tanto requieren del apoyo de la municipalidad y ella iba a escribir o llamar con la finalidad de concertar una reunión, considerando que el club deportivo tiene su personalidad jurídica al día, pero hay que elegir una nueva directiva y en eso se está.

El Sr. Moncada señala que al respecto no hay ningún problema.

### 3. VARIOS

La Sra. Carol Vargas pregunta si algún Consejero tiene algún asunto que abordar, solicitud, consulta, etc. Agrega que después tendrán que volver a reunirse para la revisión del Presupuesto 2024 y los citarán en su momento para eso.

Agradece la asistencia y participación.

Siendo las 17:18 horas, se levanta la sesión

  
MARIA RAQUEL DE LA MAZA QUIJADA  
Secretario Abogado Municipal



  
MRMQ/cbo.-